





一項及び第二項の航空機は、第一項各号に掲げる航行を行ふ場合において空港長官の要求があつたときは、運送なくその指定する飛行場に着陸しなければならない。」こう規定されておりますが、その「航空長官の要求」というのは、どういう場合に要求が起るものであるか。これについての御説明を求めていたと思います。

○大庭政府委員 その飛行機がその国に特權を侵害するとか、あるいは人民に危険を及ぼすというような特殊の場合であります。

○尾崎(末)委員 特殊な場合と申しますものの中に、たとえば航空法の中で禁止してあります爆発物もつと詳しく述べますれば、兵器、爆弾等を搭載しているという疑いがあるとか、あるいはまた何か特殊の規定に反して、諜報等に関する航空をやつていて、この命令は貫徹しないことになつております。

○尾崎(末)委員 次に移ります。外国人国際航空運送事業、第二百二十九條であります。「第二百條第一項及び第二百二十條第一項の規定にかかるわらず、第四條第一項各号に掲げる者は、運送大臣の許可を受けて、さきに申しましたいわゆる登録の資格のなかつたものをここに規定してあるようですが、「他人の需要に応じ、有償で第二百六十條第一項各号に掲げる航行（これら

の航行と接続して行う本邦内の各地間ににおける航行を含む。）により旅客又は貨物を運送する事業を經營することができる。」この第二百二十條について、その内容をできるだけ具体的に御説明を願いたいと思います。私は具体的に申しました、ただいまパン・アメリカンなど外国の定期運送事業者が運送大臣の許可を受けられ、外國から飛んで来て日本へ旅客を輸送して來てもよろしいという規定になつております。各国のこれらの航行と接続して行う各地間に参つて、それがまた大阪まで足を延ばしたいという場合も、許可を受ければそれはやつてよろしい、こういう規定であります。

○尾崎(末)委員 第百三十條の外国人人間、第二百三十六條であります。「運送大臣は、左に掲げる処分をしようとするとき、運送監視法（昭和二十四年法律第五十七号）第五條の運送審議会にはかり、その決定を尊重してこれをしなければならない。一、第二百條第一項の規定による定期航空運送事業の免許、二、第二百五條第一項の規定による定期航空運送事業の運賃及び料金の認可、三、第二百十二條の規定による定期航空運送事業の運賃又は料金の変更の認可、四、第二百十四條第一項の規定による定期航空運送事業の譲渡及び譲受の認可、五、第二百十五條第一項の規定による定期航空運送事業の免許の取消しの規定による定期航空運送事業者たる法人の合併の認可、六、第二百十九條の規定による定期航空運送事業の譲渡及び譲受の認可、七、第二百二十條第一項の規定にかかるわらず、第四條第一項各号に掲げる者は、運送大臣の許可を受けて、さきに申しましたいわゆる登録の資格のなかつたものをここに規定してあるようですが、「他人の需要に応じ、有償で第二百六十條第一項各号に掲げる航行（これら

三條であります。「航空運送代理店業（航空運送事業者のために航空機による運送の契約の締結の代理を行う事業をいう。以下同じ。）又は航空運送取扱業（自己の名において航空機による運送の取次を行う事業をいう。以下同じ。）を経営しようとする者は、運送省令で定める事項を運送大臣に届け出なければならない。届け出した事項を変更しようとするときも同様である。」この百三十條は、結局航空運送代理店業を行おうとする者はその航空会社との話合いがきまれば届け出されれば、何人でもこれを行なうことができる。こういうことになるわけであります。

○大庭政府委員 そうすると「その決

定を尊重して」ということは、少し懇意でないよう思われるのですが、この点はどういうことになりますか。

○尾崎(末)委員 ただいま申し上げましたように、許可を受ければ羽田飛行場に一度着いて、それから伊丹の飛行場まで足を延ばしてもよろしいといふことになるのであります。羽田、大阪間は国内航空運送の禁止、これもただいま御説明のあつたその内容に関連するものでありますか、その御説明を伺いたい。

○大庭政府委員 運送審議会への諮問、第二百三十六條であります。「運送大臣は、左に掲げる処分をしようとするときは、運送監視法（昭和二十四年法律第五十七号）第五條の運送審議会にはかり、その決定を尊重してこれをしなければならない。一、第二百條第一項の規定による定期航空運送事業の免許、二、第二百五條第一項の規定による定期航空運送事業の運賃及び料金の認可、三、第二百十二條の規定による定期航空運送事業の運賃又は料金の変更の認可、四、第二百十四條第一項の規定による定期航空運送事業の譲渡及び譲受の認可、五、第二百十五條第一項の規定による定期航空運送事業の免許の取消しの規定による定期航空運送事業者たる法人の合併の認可、六、第二百十九條の規定による定期航空運送事業の譲渡及び譲受の認可、七、第二百二十條第一項の規定にかかるわらず、第四條第一項各号に掲げる者は、運送大臣の許可を受けて、さきに申しましたいわゆる登録の資格のなかつたものをここに規定してあるようですが、「他人の需要に応じ、有償で第二百六十條第一項各号に掲げる航行（これら

う出でおりますが、運送審議会においては、一から六までの各項目にあげられておる事柄の可否を決定することができるわけであります。決定というその字句の説明からまず伺いたい。  
○大庭政府委員 運送審議会は大臣の諮問機関でありまして、事業に対する許認可、あるいは料金等に関しまして、決定機関ではありません。大臣の諮問に応じて、これらのことを行なうことになつてゐるわけであります。どこまでも諮問機関であります。許認可、あるいは料金等に関しまして、決定機関ではありません。  
○尾崎(末)委員 そうすると「その決

定を尊重して」ということは、少し懇意でないよう思われるのですが、この点はどういうことになりますか。

○大庭政府委員 御承知のようにこの法律は、航空の安全をはかるという点を第一に考えております。そういう点につきましていろいろと規定しておりますことがいざれど、お言葉のように飛行機航行安全に密接な関係のあることばかりであります。それに対しましては相当の罰則を付隨させまして、その規定の励行をはかるということが必要と存しまして、これらの罰則を設けたわけでございます。

○坪内委員 信賞必罰を明らかにする

一通りの質問をこれで終りまして、あ

と第十章からとの罰則に関する点

を、他の委員の御質問にお譲りいたし

たいと思います。

○岡村委員長 坪内君。

乗員の指導監督の任に当つておるのは、会社側でございますので、会社側の搭乗員が、そういうふた過失なりあるいは、不始末によつて、あるいは勤務の怠慢によつていろいろ／＼な事故を生じた場合は、当然会社側がそれに関連して相当

○坪内委員　その点はきちんと研究することにいたします。

きな処罰とは必ずしも当らないかも知れませんけれども、そういう事業の停止あるいは免許の取消しというふうなことは、第百十九條で一應満たし得るようにはしてあるつもりでございます。

やしくも航行中に故意に航空機を駕籠させたり、あるいは墜落させたりしお者は、一律に相当の懲罰をもつて報へるべきだと思うのでござりますが、そういうふうにわけてやつてはいるのはどういう關係でありますよ。さうお尋ねいたしますが、私の考えるところによりますと、百三十九條は人に対する被害はないが、航空機そのものに対する損害である。建前で、

場合には先ほどの規定にもとづいて、うに、航空機を墜落させたり、ある人は人に對して死傷を与えるというよくな重大なる事故を生ぜしめる原因となりますが、もう少しこういう点で厳罰に處すべきだと思ふのでございますが、これに対する御所見を承りたいと思ひます。

うに思うのであります。むしろこの規定は必要ではない。もしこれが必要とするならば、もう少し厳罰にすべきであるというふうに私は考えますが、そういう点のことについて御見を承つておきたいと思います。

1. The first step in the process of creating a new product is to identify a market need or opportunity.

すけれども、搭乗員の罰則が主となつておられます。そういうふうに会社側の関連ということは考えなかつたのかなあと思います。

○薬運政府委員 ただいまの御質問は、百五十九條に使用人その他の従事者が、

業者が「違反行為をしたときは、行為者を罰する外、その法人又は人に対しても各本條の罰金刑を科する。」こういふよう規定がございまするので、御趣旨のことく的確に参りますかどうか多少疑問でありますが、そういう趣旨は盛り込んであるつもりでございま

○坪内委員 第百五十九條の点はその通りでございますけれども、私が申しますのは、そういうたび乗員の不始末未あるいは過失、そういうことにおいて重大なる事故が生じた場合に、運輸大臣が発行するいわゆる耐空証明のことには、これを取消すというような嚴重なる処罰規定があつていいのではないか、かのように思つておるのでですが、開きは、これを科料という程度にとどまつておるのは、いかなる事情でございましょうか。

過失致死あるいは傷害と申しましてか、ここでは業務上人を傷害させた關係の罰則規定が設けられてあります。申すまでもなく、刑法によりまして殺人罪を構成した場合は「死刑又は無期若クハ三年以上」ということになりますが、この條文では七年以内ということがあります。私のお尋ねは司法関係になりますので、御答弁がどうかと思いますが、刑法との関係はどういうふうになりますよろしくお尋ね下さい。

**○坪内委員** それではその御趣旨がござりますと、刑をここに規定したわけでござります。  
行きますと、三百三十九條に航行中の航空機を墜落させ、あるいは転覆させた場合は、無期または三年以上の懲役ということになりますが、こそこそもちろんその航空機に人が乗つてこない場合、あるいは單に航空機の機はそのものを破損または沈没、転覆させたということになりますようから、これが死亡した場合とか、負傷したといふような事柄とは違うでしようけれども、そういうふた考え方から行くと、

○坪内委員 百四十三條についてお尋ねいたします。この規定によりますと、航空機を使用する者がいわゆる合格をしないで、この規定によりますと、航空機を使用するといふような事態が生じた場合に、こういう罰則規定についていると思うのですが、合格もしない者が航空機を使用するといふこと、が、実際問題としてあるであります。どうふうに区分してあるかと思うのです。が、その点どうでござりますか。

○栗澤政府委員 百三十九條と百四十條の二の方は、おつしやる通りであります。

○栗澤政府委員 普通に考えますと、ちよつと起り得ないようあります。が、こういう場合も必ずしもないことはない、ということを考えまして規定したわけでござります。

○坪内委員 百四十四條に「虚偽の表示をして、航空機を航空の用に供したときは、一年以下の懲役又は五万円以下の罰金に処する。」ということになりますが、先ほど來の信賞必といふ趣旨から言いますと、こういふ規定はむしろ軽いのではないか。いつも虚偽の表示をして航空の用に供するということは、一旦事故が起き

他の法律の罰則その他を参照いたしまして、虚偽の表示程度ならばまあこぐらいいとふうな見当で、検査局の方とも相談いたしまして、大体きめ規定であります。

○坪内委員 第百四十五條でありまが「同項の規定による検査を受けず、又はこれに合格しないて、航空機に搭載する指定無線通信機器を使用したとき。」あるいは「第六十條の規定に違ひして、無線設備を設置しないて、航機を航空の用に供したとき。」これら十萬円以下の罰金ということになりますが、これもいさか軽いのではないか、かのように私は考えておりますが、

す。目下国会には提案されていないけれども、御承知の通り通産省から提示されようとしておるところの航空機造法の原案をちよつと見ましても、造に対する認可証といふものが通産臣から交付されるようになつて、そして完全な整備された生産によつて、空機ができ上るという段階になつて初めて耐空証明というものを運輸大臣が発行するという形になるのではないかと思われるのに、そういう制度いい。あるいは合格検査も受けないような飛行機を運輸省の所管で検査をけ、あるいは耐空証明認可をもらいう

検査を受ける場合があります。そういう場合にはやはり御指摘のようなことが起り得るのではないかと考えます。またたとえば線設備にいたしましても、一応設備をいたしまして合格したその後になつてあるいはその設備をとりはずしてしまつたということもあります。たとえば船舶等の場合に、法定の備品を一応検査のときには備えておくが、その後実際に使はざるにはそれだけそろつておらぬことがありますので、航空機の場合もあり得るのではないかと考えます。

○坪内委員 御趣旨はよくわかるのですが、いま申すまでもなく船舶場設置のことで、私が申しますまでもなく船舶場を設置した者は、これまで三十万円以下の罰金ということになりますが、あるいは交通機関である汽車あるいはバスとまったく異なる事情にありますので、慎重にひとつやつていただきたいと思います。

さらに第百四十六條についてお尋ねいたしますが、許可を受けないで飛行場を設置した者は、これまで三十万円の罰金といふことになりますが、もし許可を受けないで飛行場を設置したことについては、飛行場の許可をせばよいのであって、こういう條文

卷之三



昭和二十七年五月二十日印刷

昭和二十七年五月二十一日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷厅